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九龍旺角先達廣場早前有一名租戶確診新冠肺炎，患者家人及

隔離舖的商戶亦染疫。香港文匯報記者昨日前往先達廣場，商場

本身的防疫措施卻未見收緊，仍有商戶職員工作期間將口罩拉至

下巴，亦有店員坐在走廊的座椅上「偷雞」除下口罩抽煙。商場

部分門口沒有安裝探熱裝置，保安員也不作提醒，潔手及探熱全

靠客人自覺，如有發燒症狀人士「直入」商場難以察覺。深水埗

黃金商場的人流更多，商場卻沒有實施人流管制，多人聚集於一

家店內的場面十分常見，三個出入口亦未放置探熱裝置。
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香港文匯報訊（記者 文森）
每年新春佳節，大埔林村許願
樹都吸引逾30萬人次到訪，拋
寶牒許願祈福，但今年因疫情
持續反覆，大埔林村許願廣場
管理公司決定，取消今年的大
埔林村許願節，許願廣場將由
大年初一至年初九期間停止開
放，廣場中的許願樹亦會被圍
封，新春盆菜宴、花車展覽等
相應活動都一併取消。
香港許願節召集人、大埔林
村鄉委會主席林奕權昨日接受
媒體查詢時表示，因見近期確
診數字未有顯著回落，加上考
慮到新春年宵市場因疫情已被
叫停，為免人流聚集造成風
險，主辦單位早前開會後，決
定取消今年的「香港許願節」
活動，這是香港許願節舉辦11
年來首次叫停。他指，據以往
經驗，初一至初七人流較多，
其後時間人流相繼減少，因
此，許願廣場暫定會在年初十
重新開放，但仍要視乎未來疫
情發展而定。
他說，要控制疫情需謹守社

交距離規定，擔心其他新春活
動取消後，大批市民湧入林村
參加許願節活動，屆時將難以
控制人潮，同時考慮到安排活
動及人手需時，因此要及早作
出決定。

特區政府日前已宣布取消原定下月在
15個地點舉行的年宵市場和沙田車公誕
新春市場。據了解，政府亦正研判及與
相關機構商討，黃大仙祠上頭炷香、車
公廟求籤參拜等賀歲活動的風險，但相
信能「如常」舉行的機會不大。民政事
務局早前回覆媒體查詢時表示，正與相
關廟宇營運者商討，並會因應疫情最新
發展，適時公布有關安排。
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進出免探熱 照舊除罩煲煙 無人流管制

●香港文匯報記者廣濟

香港文匯報記者昨午抵達旺角先達廣場，商場共有三層，當日人流不多，
部分店舖已關門，出現確診的店舖「落閘」，但鄰近仍有商戶繼續營

業，記者發現旁邊商戶有人脫下口罩長時間使用電腦。

「先達」未額外清潔「黃金」更擁擠
午飯時間，有職員與其他店舖工作的友人坐下一起用膳，更有職員工作途中

脫下口罩整理商品，偶爾吸兩口電子煙。先達廣場來往客人不多，職員工作量
不大之下，部分職員便脫下口罩「唞唞氣」，百無聊賴地倚靠在商店門前「玩
手機」，更有人坐在走廊座椅上，邊偷偷除罩抽煙「吞雲吐霧」，邊與旁邊商
戶工作中的職員談笑風生。商場位於亞皆老街，街道有數名清潔工人進行「洗
街」，商場內部則未有額外清潔工作。
一位商店職員阿成接受訪問時表示，雖然有商戶出現確診個案，也並不擔心

疫情在商場爆發，因為自己很少和其他商戶交收，接觸不多，而且自問清潔衞
生也做得很足夠。他舉例指，「我每次收完錢都會用酒精搓手液」，因此也不
準備自行做檢測。
位於另一區的深水埗黃金電腦商場，來往客人數量更大，即使並非公眾假

期，商場仍人頭湧湧，不時有數名客人堆在一家商店內，三五成群地選購電子
產品，職員則在旁向客人介紹，手口並用展示產品，亦不忘走出商店招待路過
駐足的客人。
黃金電腦商場共有三個出入口，三個入口均未設探熱裝置，大量客人「自出

自入」，門口的清潔洗手液也無人問津。相比已出現確診個案的先達廣場，黃
金電腦商場選擇關門的商戶更少，加上商場沒有進行人流管制，商店門庭若
市，記者想通過走道時常被人流阻撓，甚至偶爾會被部分客人搬抬大型產品時
不慎碰撞到，環境十分擠迫，恐增「播疫」風險。

專家倡假日限人流遏疫
呼吸系統專科醫生梁子超早前接受傳媒訪問時認為，近期確診
個案未有太大回落，主要涉及三個原因，包括兩星期前即新
年期間，人群聚集情況多，尤其在商場及郊野公
園，導致隱形傳播；其次是將軍澳藍田隧道等地盤
工作群組，將病毒倒流家庭及社區；第三是因不少
有病徵市民，未有第一時間接受檢測，往往等到政
府發出強制檢測令才去進行，導致病毒已在社區擴

散。他建議在一些傳統人流
聚集黑點從嚴執法，政府亦
應與商界商討在假日分散及
控制人流，例如商場人流達
到某個數量便暫停進入，並
考慮再於郊野公園要求市民
必須佩戴口罩。

●●先達出現確診個案的店舖先達出現確診個案的店舖。。

●●先達部分商戶除罩工作先達部分商戶除罩工作。。

●●先達部分出入口沒有體溫監測先達部分出入口沒有體溫監測。。

●●先達部分商戶除罩工作先達部分商戶除罩工作。。

●●先達商戶在公眾地方開餐先達商戶在公眾地方開餐。。

●●黃金商場黃金商場
部分出入口部分出入口
沒有加裝體沒有加裝體
溫監測溫監測。。

●●黃金商場人黃金商場人
頭湧湧頭湧湧

●圖為往年春節林村許願活動的熱鬧
場面。 中通社

●●中文大學醫學院的調查發現中文大學醫學院的調查發現，，僅僅3737%%受受
訪市民表示會接種訪市民表示會接種。。
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香港文匯報訊（記者 芙釵）新冠肺炎
疫情持續，多個行業處於停擺狀態。行政
長官林鄭月娥昨日表示，疫情仍處於不穩
狀態，並非放寬措施的時候，呼籲市民在
農曆新年期間仍需配合防疫措施，平靜度
過。她表示，已經要求相關政策局局長與業
界商討「復業」對策，包括相關防疫措施，
例如員工定期接受檢測、使用「安心出行」
等，可獲局部復工。有業界代表表示，願意配合
政府做法。據了解，業界代表本周內將與政府商討
具體安排。
林鄭月娥表示，在過去兩波疫情，所有防疫措施都是

待每日確診宗數回落至個位數才會逐步放寬，現時疫情仍
然處於反覆狀態，並非放寬之時，因此相信市民的農曆新年都

是在平靜中度過，亦呼籲市民配合措施。
對於有業界要求政府不要「一刀切」要求整個行業停業，林鄭月
娥表示，已經要求相關政策局局長與各業界商討關於逐步放寬的事
宜，包括要求員工需要定期作病毒檢測、使用「安心出行」等，探
討在特定情況下讓他們局部復業的可行性，但強調現時並不適合全
面放寬。

美容院酒吧願配合「好過冇工返」
香港美容健體專業人員總會主席許慧鳳表示，願配合政府安排。

她指出，現時大部分美容院都有貼上「安心出行」的二維碼，但由
於屬自願性質，因此不會強制顧客使用，但相信從業員會樂意配
合，「有工返好過無工返。」
香港持牌酒吧會所聯會創會會長梁立仁表示，業界一直向政府倡

議多項建議，希望政府不要「一刀切」，包括安排外判商為所有從
業員做檢測、安裝「安心出行」應用程式，甚至曾提議強制顧客入
場前需要使用「安心出行」。他說，「之前袁教授(袁國勇)叫我哋戴
口罩，用飲管我哋都願配合。」

37%市民願接種
專家籲增宣介誘導
香港文匯報訊（記者 文森）最快下月有

新冠肺炎疫苗抵港，中文大學醫學院的調
查卻發現，僅37%受訪市民表示會接種，
遠低於其他國家地區的60%至90%。年輕
一族自以為感染後也沒什麼大不了，對疫苗
接受程度偏低，其中25歲至34歲的受訪市
民更只有約四分之一人表示會接種。研究團
隊指出，七成以上人口接種疫苗，才能達至防
疫最佳效果，但市民對疫苗的接受程度不理想，
建議政府就疫苗的製造方式、產地及製造商過往經
驗等，加強與市民溝通；以及考慮發出接種證書、
提供彈性上班安排等，誘導市民接種。

長者最多人接受仍未過半
新冠肺炎疫苗即將有得打，市民會不會接種？反
應原來是好壞參半，有市民表示會打，「因為打咗
安全啲、穩陣啲！」但也有市民表示，疫苗研發過
程倉卒，擔心安全性，有市民「闊佬懶理」說：
「其實呢個病都唔係好嚴重，打針又唔係咁安全，
不如戴好口罩、勤洗手好過。」
中大醫學院的調查也得出類似結果，團隊去年7

月27日至8月27日以電話訪問1,200人，發現香港
成年人的整體新冠疫苗接受程度為37%，遠低於其
他國家地區的60%至90%。研究又指，受訪的18歲
至24歲市民中，有40%願意接種疫苗；但25歲至
34歲受訪者，只有24.4%人表示會接種，是所有年
齡層最低。其後年紀愈大，接受率愈高，但最高也
不超過50%，65歲以上受訪者有47.6%的人願意打
針，已是最熱衷的年齡群。
中大醫學院微生物學系系主任陳基湘教授表示，
市民對疫苗的整體接受度僅37%，是「非常之低」

的水平，
遠低於群體免
疫、放寬抗疫措施及恢
復經濟活動所需的先決條件，而要實現針對新冠肺
炎的群體免疫，接種率或需達整體人口的70%至
90%。

倡發證書誘上班族打針
中大醫學院公共衞生與基層醫療學院黃至生教授
分析指，普遍年輕人自覺非高危一族，以為即使感
染也不會有大問題，接種意慾較低，加上25歲至34
歲人士需全職工作，打針會否花時間、預約是否困
難等都會影響他們的意願。
他們建議，政府應考慮發出接種證書、提供彈性
上班安排，以提供誘因令市民接種。政府應多解說
以新技術製造的疫苗、透露製造商以往製造疫苗的
經驗、回應市民的關注。

林鄭籲新春平靜過
政府研局部復業

特首：港疫苗免費接種 不錢誘不強制

香港文匯報
訊（記者 文森）香港將推
行新冠肺炎疫苗接種計劃，行政長官林
鄭月娥昨日表明，特區政府會免費為全港市
民接種疫苗，但不會提供金錢誘因，計劃亦
屬自願性質，因為若強制接種，效果可能適
得其反。食物及衞生局副局長徐德義同樣表
示，政府不會強制市民接種疫苗，而免疫指
標則要待專家委員會決定。
林鄭月娥昨日出席行政會議前被問到政府
如何提供誘因鼓勵市民接種疫苗時指出，政
府正非常積極應對如何成功在港展開接種計
劃，會繼續做好公眾教育和宣傳工作，亦有
穩妥機制認可疫苗的使用。她強調，除了免
費，政府不會提供金錢誘因，市民可自願參
與，坦言若採取強制的方式，效果或會適得
其反。
她並指，若有關疫苗需要接種兩針，政府
會確保有足夠數量讓接種了第一針的市民，
可按時順利地接種第二針，以產生免疫力。
她認為，接種疫苗除可保護自己，亦有機會

令整個社會走
出疫情陰霾，回復正常生
活，對前往外地亦有幫助，但就要視
乎外地如何看待已接種疫苗的人士，以及該
地的整體接種率，才可能提出較寬鬆的通關
程序。
林鄭月娥表示，政府已為緊急使用疫苗訂
定法律框架，專家顧問委員會本星期將開
會，檢視疫苗在外地緊急使用的數據，然後
推薦予食衞局局長陳肇始行使其法定權力，
核准有關疫苗使用。至於疫苗供應方
面，其中一款於本月到
貨，另一款或在第一
季，第三款則
在 下 半
年，她

已要求食衞
局與供應商商討，當疫
苗獲核准使用後，無須一次過大批
付運，可先供應部分劑量，讓需優先接種疫
苗的人士接種。

保障基金正研細節
徐德義昨日出席立法會
一個小組委員會時亦

表明，政府沒有
計劃強制
市民接

種疫苗，
至於要有多少比例的
市民接種才能達至群體免疫，相
關指標需由專家委員會決定，適時會宣布。
對於有立法會議員關注注射疫苗後，如市民
出現身體異狀而未能成功索償，政府會否直
接用保障基金補償市民，徐德義解釋，保障
基金是索償以外的平衡機制，會協助市民處
理特別生活需要，細節仍待訂定。

香港文匯報記者攝


